

EL ODIPANTINO

SEMANARIO SATÍRICO-CARICATURESCO

EL ODIPANTINO

Centro de suscripción y reclamaciones
Litografía de Rivas, Riego de Agua.

Palo y tente tieso.

Originales y Correspondencia
Orzán,—42,—Coruña.

GALLEGOS ILUSTRES.



EXCMO. SR. D. AURELIANO LINARES RIVAS,

Diputado á Córtes por esta circunscripción y ex-Ministro de Gracia y Justicia.

ALGO EN SERIO.

Como uno de los primeros propósitos que nos movieron á acudir al honroso palenque de la prensa, ha sido, es y será siempre el de ocuparnos con preferencia de todo aquello que más ó menos directamente tenga relación con la prosperidad y engrandecimiento de nuestra querida Coruña; claro es, que no cumpliríamos este propósito si nó dedicásemos un humilde pero sincero y expresivo recuerdo de inolvidable gratitud al ilustre juriconsulto y elocuente tribuno, Excmo. Sr. D. Aureliano Linares Rivas, Diputado á Córtes por esta circunscripción y ex-Ministro de Gracia y Justicia.

Al tener esta complacencia no nos proponemos hacer la biografía de tan entusiasta gallego, pues aparte de que es muy conocida, otras ilustres publicaciones nos precedieron ya en este trabajo que con gusto reproduciríamos si las cortas dimensiones é índole de nuestro modesto periódico nos lo permitiesen.

El Sr. Linares Rivas, como pocos, ha demostrado en los breves días que estuvo en el Poder que toda su actividad y energía la dedicará en su mayor parte al engrandecimiento de esta ciudad de la que es hijo adoptivo.

Abrigamos la seguridad de que en la larga y brillante carrera política y social que indudablemente le está reservada al Sr. Linares Rivas, ha de seguir como hasta aquí, con inquebrantable y enérgica decisión, abogando y recabando todo lo cuanto pueda en beneficio de este pueblo que no será ingrato y sabrá recompensarle sus afanes considerándole como uno de sus mas predilectos y queridos hijos.

LA REDACCION.

ECONOMIAS:

Todos las pedimos. Es una frase que no olvida ningun español. Venga ó no á cuento, allá va la palabreja.

Y es que somos muy patrióticos y muy económicos, aun cuando ni nos importe un comino la patria ni pensemos en hacer mas que econo-suyas; pero nunca mías,

Mas como en toda regla hay excepciones, y nuestro Ayuntamiento es de lo mas excepcional que se conoce, no podemos por menos de sacarle á colación para modelo de propios y estraños.

En esa corporación las econo-suyas se meditan, se piensan—en el buen sentido—y solo se llevan á la práctica, cuando se ha visto, probado y digerido de que han de prestar gran utilidad. De lo cual resulta, que como al pueblo nada le conviene mas que el *statu-quo*, aquí todo se economiza; desde las sesiones hasta la voz, desde el sentido comun hasta el peso en el pan.

Pero en cambio se hacen grandes despilfarros de todo aquello que produce bienestar y riqueza.

Así es que hay lujo de abandono en los ramos de policía y plétora de dejadez y de ineptitud en casi todas las comisiones.

Y no solo nuestro patriarcal ayuntamiento se conforma con hacer econo-suyas, sino que celoso por el bien general no tolera que sus administrados, ni aun el Estado, despilfarren los cuartos en cosas inútiles.

Así vemos, que gracias á tan económicos señores estamos como en el limbo, somos felices y disfrutamos de paz y de tranquilidad; no viniendo á rompernos los timpanos canteros y albañiles, ni á molestar al vecindario y hacer-

nos salir de nuestras casillas gentes estrañas y derrochadoras, ni á ocupar nuestra bahía con mas vapores, ni que atropellen coches y tranvías á los pacíficos transeuntes, cerdos, gallinas y demás animales.

¿Para qué balneario; para qué Lazareto; para qué matadero; para qué traída de aguas; para qué policia; para qué mejoras ni todas esas zarandajas que esos *periodicuchos* (¿verdad, señor Alegria que se dice así?) piden todos los días?

Va... va... dejémonos de tonterias y á dormir á la bartola.

¡Benditos seais concejiles vuestros! Dios os tome en cuenta (ya que el pueblo no os lo ha de tomar) tanto desinterés, y él os dé vuestro merecido en el nombre del Padre, del Hijo y del Sr. Brandao.

DE TODO UN POCO.

Por sorpresa se *ingertaron* en el anterior número dos sueltos referentes á nuestro amigo Sr. Amor y Meilan. Sentimos la forma en que se le trató. Por qué el Señor Amor ha escrito mucho malo, es cierto; pero sabemos tambien que hace cosas buenas. Es decir que como cada quisque tiene *de todo un poco*... Si bien hasta ahora lo que se ha visto es peor.

Agradecemos á *Las Noticias* nos haya llamado la atención sobre este punto: lo que no le agradecemos es los móviles que supone nos impulsaron á hablar así.

Nosotros nunca atacaremos á nadie por resentimientos personales, ni nunca buscaremos al individuo por lo que es en sí, sinó por lo que aparenta ser.

Conste.

—¡Ay!... quien pudiera saber si durará este calor.—

Decía un quidan ayer

sudando á más y mejor.

—¿Y por qué ese frenesí?—

preguntó un mezo de chapa.

—Hombre por qué no sé, si

volver á empeñar la capa.

—¿Sabes cual es el mejor aislador para prevenir los efectos de la electricidad? Se preguntaban dos Gallos á la puerta del Suizo.

—Si, hombre; el cristal, el vidrio, el...

—Quiá... mi suegra, que no hay rayo que la parta.

En prueba de amor, Teodoro.

dióme—escaso de caudal—

un anillo de metal,

torpe imitación del oro.

Y dióme en prueba igual

D. Tomás—que es un banquero—

un repleto monedero

que bien valia un caudal.

Mas ¡hay! que de Teodoro

recibí, de amor sincero...

en el anillo un tesoro,

y Tomás era un fullero.

«Cuando subió al poder el partido fusionista lo prime»

ro que hizo D. Luis Miranda á la sazón Alcalde de la Coruña, fué presentar su dimisión.»

Así termina un suelto de *El Clamor de Galicia* del día 19.

Comentario de nuestra cosecha. ¿Si creerá *El Clamor* que el Sr. Alcalde no es también conservador de... su bastón?

«Pues D. Luis Miranda que hizo dimisión de la alcaldía de la Coruña tan pronto subió al poder el partido fusionista, es una persona digna que nunca está demás en parte alguna.»

Esto lo dice también *El Clamor de Galicia*; pero en el número del día 21.

Comentario de nuestra cosecha: señor Alcalde tiran á dar.

¡Caballeros y que modo de insinuarse!
Acoracémonos.

El Clamor sigue tirando chinitas como melones á la cabeza del Alcalde á quien sin duda le gusta que le den en los nudillos; porque sino...

Hemos recibido varias cartas firmadas por socios del Liceo Brigantino en las que después de dirigir al director de la antigua publicación de este nombre frases alhagueñas y que creemos inmerecidas, nos preguntan; que hay de Certamen musical para este año: qué de la sección de declamación, y no recordamos cuantas cosas más.

Caros amigos; nada sabemos. Este *Brigantino* nada tiene que ver, respecto á ese punto, con el otro; absolutamente nada mi colega *Las Noticias*. Sin embargo por complacer á nuestros suscritores y toda vez que en intereses de la Sociedad está el dar la mayor publicidad á esas cosas, nos procuraremos enterar y poco á poco iremos satisfaciendo su curiosidad. Pero ya lo saben, poco á poco...

Aun cuando creemos que no han de hacerles falta nuestras noticias, pues la Junta directiva les dará cumplida contestación con sus acuerdos. Respecto al Certamen desde luego nos atrevemos á adelantar que como cosa tradicional le llevarán adelante, pues perdería mucho en su brillante nombre la Sociedad de no verificarse; pero que se lo agradezcan porque han de luchar con algunas dificultades.

«¿Podrá decirnos el señor Alcalde para cuando se acordó aplazar en definitiva, la recomposición de nuestras calles?

¿Quisiera igualmente enseñarnos el capítulo de las ordenanzas municipales que autoriza á los vecinos para arrojar á la vía pública, las aguas sucias, como ahora está sucediendo, no obstante haber llamado la atención repetidas veces sobre este punto?

Es una natural curiosidad que quisiéramos ver satisfecha.»

Esto lo dice *La Verdad* de Cedeira, pero lo mismo podríamos decirlo nosotros.

El Ayuntamiento adquirió gran número de aparatos gimnásticos para instalarlos en las escuelas municipales.

Bien, muy bien, bravísimo. Nuestra más cumplida enhorabuena al alcalde.

Nota.—Suponemos que no harían Vds. la temeridad de dirigirle estos aplausos al Orejon de este ayuntamiento.

Nosotros nos referimos al de Zaragoza que es quien ha tomado esta determinación.... El de aquí.... vaya no sean ustedes guasones.

Ayer mirando á el mar
Domingo Lopez estaba,
y agitado al demostrar
que á alguien quería animar.

—¡Nada, hombre nada! gritaba.

A Domingo se acercó
un guardia allí de parada
y curioso preguntó:

—¿Que sucede?... ¿Qué pasó?

—¿Qué ha de ser?... ¡Nada, hombre, nada!

«El Progreso» se atreve el otro día á decir «¿De donde vienen (las Botijas, los Torrados y los Traperos) ni que saben estos desconocidos?

¿Qué desvergüenza y qué ignorancia!

¡Llamar, primero, el Sr. Torrado eminencia y lumbrera del parlamento, así en tono de chunga, y después no saber que fué á Madrid desde Santiago, la patria del Apostol y del País!... (queremos decir, de Lapidó).

Vamos, estos periódicos de Madrid no tienen perdon de Dios, que diría la seráfica *Gaceta de Galicia*.

Desvergonzados.

El Ayuntamiento acordó en la sesión del lunes la conveniencia de adquirir un gabinete foto-métrico para analizar la calidad del alumbrado público.

¡Oh, sorpresa!... ¿Si el Ayuntamiento se irá enterando de que existe para algo?...

Sabemos de algunos y de algunas á quienes no ha hecho maldita la gracia la obra de Cano, *La Pasionaria*.

Lo comprendemos: hay tres tipos allí que arden en un candil.

El Libredon de Santiago empezará á publicar muy en breve el Diccionario Gallego del conocido escritor don Marcial Valladares, obra de marcado interés y que regala á sus suscritores.

A suscribirse, pues.

Todos los periódicos de Galicia dan la noticia de que en el Miño ya aparecieron tres salmones.

¡Meditemos!

Verán ustedes lo que pasó en Cedeira, según *La Verdad*.

Pues señor, «por la tarde se inauguró la temporada de bailes en esta villa.»—Vamos, gente de buen humor ¿eh? algunos diablos que como dijo el padre Claret, irán saltando al infierno! No señor, que—*el baile fué improvisado por las hijas de María en la plazoleta del muelle.*

Caracillos con las niñas de María, y que buen humor gastan por aquel la parroquia.

Escusado es decir,—más limpieza señor Gacotillero,—*que las damas*,—¿pero en que quedamos son hijas de María ó son damas?,—*del mismo modo que los galanes, se sacudieron de lo lindo*.—¿Que inocencia! y cómo se pondrían el cuerpo les tales.

¡Valiente cofradía y valiente redacción! ¡Con que se

sacudieron ¿y de lo lindo? Vamos hombre, vamos; más calma para otra vez. ¡Caracolillos con las hijas de María, los galanes y los gacetilleros de Cedeira!

Agradecemos á la Junta del «Liceo Brigantino» la atenta invitación que se ha servido enviarnos para el baile del domingo.

Los demás bailes tendrán lugar el 3, 10, 24, 25 y 26 de Febrero, y el último el 2 de Marzo. Todos son de pago; para los socios, 99 céntimos billete y 2 pesetas para los forasteros.

Los católico-apostólico-romano-comerciantes de Santiago aguzan el ingenio para quedar bien con Dios y con el Demonio en la cuestión de cerrar las tiendas. Hemos leído otro comunicado en «El Libredon» que arde en un candil. Sentimos no poder publicarlo. Pero es el caso que el comerciante que firma, despues de manifestar que lo exige el deber que tienen los cristianos de santificar las fiestas, quiere que los curas de los pueblos que circundan á Santiago hasta la distancia de dos leguas, amonesten publicamente y con insistencia á sus feligreses para que no compren en Santiago los Domingos, como suelen hacerlo; sino que aprovechen los jueves y los otros días que vienen al pueblo.

—Suponemos que esos días irán los comerciantes de Santiago a labrar sus tierras ó á acarrear sus labores: ¿verdad, Sr. Comerciante?

Y sigue diciendo nuestro hombre: «Y esto indudablemente lo consiguen, porque en las aldeas, por fortuna, se oye con bastante docilidad la voz del párroco. S. Eminentísimo Revmo. puede obligarles á ello, y yo le ruego que lo haga.»

—¡Qué candidez y que humildad evangélica! Con que en las aldeas obedecen la voz!.. Pero oiga V., bendito de Dios ¿los de Santiago no obedecen...? El párrafo que es de oro y sobre el que no haremos comentarios es el siguiente, con que termina su oración, mi buen comerciante cristiano:

«Evitado este inconveniente, facilmente cerrarán todos sus tiendas en los días de fiesta; pues aunque á alguno no le agrade, lo cual no creo, lo hará por no tener molestias sin provecho, ¡hola! y por no caer en el ridículo, como es consiguiente.»

¡Ah...! ¡oh!

EN EL TEATRO.

—¿Qué tal?

—Pehst.

—¿Aplauden?

—A Catalina se le aprecia mucho, como actor, como caballero y como hombre de letras.

—¿Se rien?

—No se si es *ua* si *óis*, pero de todas maneras,
—Caballeros, caballeros
!que les parece Langlois?

*
* *

—¿Que tal? ¡Parece que han estado todos bien en la *Pasionaria*?

—Vamos al decir todos bien; pero la tia...

—Calle usted; sabemos que vendrá otra...

—Hombre, me alegro, Catalina es un barbian y procurará agradar al público,

—Siendo así...

Le diré á V. una cosa que en esta joya de Cano está al pelo Carrascosa y otro, que callo, mediano.

Se continuará.

LIBROS Y REVISTAS.

El fecundo escritor D. Ubaldo R. Quiñones ha tenido la atención de remitirnos sus dos últimas producciones «Violeta» y «Teoría de la Justicia» escritas con la galanura, vigoroso estilo y conocimiento fisiológico de la Sociedad de que tantas pruebas lleva dado. Se venden á 2 y 3 pesetas, respectivamente, y pueden hacerse los pedidos á su autor calle del Espíritu-Santo, 41, Madrid ó en la administración de este periódico.

Tambien agradecemos al Sr. Amor y Meilán «El Iris Gallego» almanaque para 1884 y la novela histórica «Justicias y crueldades» que se vende á una peseta en las principales librerías.

Asimismo damos gracias á la «Biblioteca Clásica» por el tomo III de la «Historia de la revolución de Inglaterra» que tan discretamente y con rara erudición se halla traduciendo nuestro particular amigo D. Daniel Lopez.

Hemos recibido el último número de la interesante revista «La Ilustración Militar» que como siempre trae artículos y grabados interesantes y un retrato del laureado autor de *La Pasionaria*, el comandante de E. M. D. Leopoldo Cano.

Además recibimos los siguientes periódicos ilustrados *O Sorbete*, *La Mosca*, *El Motin*, *O Binóculo*, *El Ciclón*, *La Concordia*, *El Faro*, *El Libredon*, *El Anunciador*, *La Verdad* (de Cedeira,) *La Lira*, *El Gallego* (de Lisboa,) *El Magisterio Español*, *El Progreso* y otros.

ANUNCIO.

EL BRIGANTINO, será dominguero y su precio corriente el de un *un perro chico* número ó una *peseta trimestre*, por suscripción.

Los suscritores recibirán como regalo, dentro del trimestre un precioso dibujo ó cromo (según las circunstancias.) Ya en el programa, ofrecemos mucho, por que en el ofrecer no hay engaño; pero nos callamos cosas muy buenas y mayúsculas reformas que pensamos introducirsi los suscritores aumentan y la compra es abundante. Reclamaciones y suscripción en la litografía de J. Rivas, Riego de Agua; en la papelería de Blas Serrano, calle Real, y dándole las señas á cualquiera de los encargados de vender este número por las calles. Como tambien pensamos publicar anuncios, desde una peseta en adelante, en prosa, en verso y con viñetas, se lo participamos á Vds. para que se apresuren á llevar los originales á la litografía de D. José Rivas, y á donde les darán á Vds. cuantos datos precisen.

Nota importante.—El que anuncie aquí... cualquier negocio, le aseguramos hace el id.